



Cronología. Veinte años de conflictos en el campo: 1974-1993 *

Elizabeth Pólito y Juan González Esponda

Introducción

Durante los últimos veinte años Chiapas ha vivido una crisis política recurrente. Por ejemplo de 1976 a 1994 en lugar de tres gobernadores hubieron ocho. Y no digamos la inestabilidad política en los municipios que conforman al estado. Paralelamente a esta crisis del poder político, en el campo y en la ciudad, las protestas de maestros, campesinos, estudiantes, colonos y obreros crean un paisaje social de caos total. En medio de esta inestabilidad se enraizó un estilo de ejercer el poder y de responder a las demandas de los sectores sociales emergentes: la violencia institucional.

Durante estos veinte años la espiral de violencia ha ido en ascenso. Pero esta no sólo proviene de los gobernantes sino también de diferentes grupos de poder y de presión. Los primeros en utilizar la violencia en contra de campesinos, mestizos e indígenas, han sido los finqueros, en complicidad con los poderes locales cuyos tentáculos se extienden hasta las mismas fincas. El estado ha utilizado al ejército nacional y a diferentes cuerpos policiacos, federales, estatales y municipales.

La violencia va desde la persecución hasta el encarcelamiento de líderes campesinos. Los casos extremos, y que son un mal endémico en Chiapas, son los asesinatos. El asesinato de campesinos es una práctica cotidiana en el campo; lo mismo se asesina de manera selectiva que colectiva. Son varias las masacres que se han cometido a la fecha. Lo peor de todo es que esta política de violencia se sustenta en la impunidad.

Ofrecemos un breve recuento de los acontecimientos y las acciones de violencia que se han presentado entre 1974 y 1993. La cronología adolece de lagunas informativas pero ellas son producto de las fuentes a las que hemos recurrido. Para facilitar su comprensión en el tiempo, la cronología se organizó por periodos gubernamentales.

1. Gobierno del doctor Manuel Velasco Suárez (1970-1976)

1972

El 6 de marzo de 1972 el presidente de la República, Luis Echeverría Álvarez, dotó a 66 familias lacandonas con 614 321 hectáreas de tierras. Esta resolución presidencial dejó sin derechos agrarios a 71 mil indígenas tojolabales, tzotziles, choles y tzeltales que habitaban el área.

1974

Cuarenta soldados del 46 Batallón incendiaron 29 chozas en la colonia San Francisco, municipio de Altamirano.

Subelevación indígena en San Andrés Larráinzar y El Bosque con resultado de siete propietarios muertos y 22 indígenas detenidos.

En Venustiano Carranza tres comuneros de la Casa del Pueblo fueron desaparecidos y siete más encarcelados y torturados.

Tres mil soldados tienden un cerco en la selva de Ocosingo: doce supuestos guerrilleros del Partido de los Pobres de Lucio Cabañas fueron fusilados y decapitados en El Diamante.

Del 13 al 15 de octubre se realizó, en San Cristóbal de Las Casas, el Congreso Indígena de Chiapas; fue organizado por la diócesis de ese lugar y auspiciado por el gobierno del estado. El evento fue en homenaje a Fray Bartolomé de Las Casas por cumplirse los 500 años de su natalicio. Representantes indígenas tzotziles, tzeltales, choles y tojolabales abordaron problemas de salud, vivienda, educación y tierra.

1975

Colonos tzeltales fueron desalojados en la Selva Lacandona.

La policía estatal desalojó a campesinos mestizos en La Frailesca.

Bartolomé Martínez Villatoro, dirigente de los tzotziles de Venustiano Carranza y Guadalupe Vázquez caen asesinados. Los comuneros responsabilizaron a los finqueros Augusto Castellanos y Carmen Orantes.

La policía estatal y finqueros "enmascarados" desalojaron a indígenas del poblado Chanibal, municipio de Simojovel. Nueve indios tzotziles fueron secuestrados por sus agresores.

1976

Campesinos mestizos de La Frailesca invaden un centenar de fincas. Para ello organizan la Alianza Campesina 10 de abril, de cobertura regional.

Sesenta comunidades afectadas por el Decreto de la Comunidad Lacandona fundan la Unión de Ejidos Quiptic Ta Lecubtesel, en el municipio de Ocosingo.

Policías estatales y pistoleros atacaron a comuneros tzotziles de Venustiano Carranza. Dos indígenas resultaron heridos y un pistolero muerto.

Augusto Castellanos, finquero de Venustiano Carranza, fue asesinado por desconocidos. La policía responsabilizó a los comuneros.

Enfrentamiento de varias horas entre el ejército y tzotziles de Venustiano Carranza. Dos comuneros resultaron muertos, tres heridos; trece detenidos y seis mujeres violadas. Se informó que varios soldados murieron. Los detenidos fueron fotografiados con armas de alto poder y trasladados a la XXXI Zona Militar de Tuxtla Gutiérrez; allí fueron torturados.

2. Gobierno del licenciado Jorge de la Vega Domínguez (1976-1977)

1977

El ejército agrede a obreros de Pemex, pertenecientes a la Liga de Soldadores, que se encontraban en huelga en el complejo petroquímico de Cactus, en el municipio de Reforma. Ocho obreros fueron asesinados.

Siete policías resultaron muertos en el ejido La Nueva Providencia, municipio de Ocosingo. Los policías habían torturado a un campesino y a su hijo de ocho años, razón por la que fueron atacados por un numeroso grupo de indígenas.

El ejército tiende un cerco en Simojovel, Huitiupán y Sabanilla: 16 ejidos fueron desalojados y varias escuelas convertidas en cárceles. La represión la realizaron soldados de la XXXI Zona Militar, el subprocurador y finqueros armados: 10 indígenas choles y tzotziles fueron asesinados, dos de ellos arrojados desde un helicóptero; tres niños se ahogaron.

3. Gobierno del licenciado Salomón González Blanco (1978)

1978

El ejército desalojó a indígenas de Nuevo Monte Líbano, en la selva de Ocosingo. Destruyeron y quemaron 150 chozas resultando dos tzeltales muertos y seis torturados. La causa fue la supuesta invasión de la finca de Hebert Stacpoole, señalado de poseer 100 mil hectáreas fraccionadas entre sus hijos y prestanombres.

En la zona del ingenio Pujiltic se fundó la Unión de Ejidos 28 de Septiembre, afiliada a la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC).

En San Juan Chamula se realizan desalojos, homicidios y expulsiones de indígenas opositores a los caciques, también indígenas.

El ejército agrede a peones acasillados de la finca Xoc, en el municipio de Sabanilla. Dieciséis indígenas choles fueron torturados; los agresores saquearon, incendiaron chozas y cosechas y violaron a mujeres. El finquero Wulfrano Constantino, acusado de poseer cuatro mil hectáreas de tierras, fue señalado como responsable de la agresión.

4. Gobierno de Juan Sabines Gutiérrez (1979-1982)

1979

El ejército impone toque de queda en Venustiano Carranza. Después de las veinte horas todo el que sale de su casa es detenido.

La policía judicial desaloja a ejidatarios de las fincas Olena y Lubeka en el Soconusco. El conflicto es agrario y se remonta a 1934.

Comuneros de Venustiano Carranza participaron en la fundación de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA) en la comunidad de Milpa Alta, Distrito Federal.

Pistoleros a sueldo realizan ataques a campesinos de Venustiano Carranza y Villa de las Rosas. Siete campesinos resultaron asesinados.

1980

Masacre de indígenas tzeltales en la finca Wololchán, municipio de Sitalá. El primer enfrentamiento se dio entre indígenas de la oficialista Confederación Nacional Campesina (CNC) y del Partido Socialista de los Trabajadores (PST); dos indígenas resultaron muertos. La segunda agresión fue el desalojo e incendio del poblado realizado por el ejército. Los soldados utilizaron ametralladoras, bombas lacrimógenas y lanzallamas: doce indígenas fueron asesinados e incinerados. Las operaciones estuvieron a cargo del entonces jefe de la XXXI Zona Militar, general Absalón Castellanos Domínguez.

En el ejido Bajucú se funda la Unión de Uniones Ejidales y Grupos Campesinos Solidarios de Chiapas (UU).

En Simojovel se crea el sindicato de obreros agrícolas Miguel de la Cruz; se desata la persecución contra peones acasillados.

Cerco militar, intimidaciones y maniobras a cargo de nueve mil soldados en el municipio de Las Margaritas (región tojolabal).

La policía municipal detiene a tres comuneros en Venustiano Carranza.

Se funda la Coordinadora Provisional de Chiapas; aglutina a campesinos, indígenas y mestizos de varias regiones del estado.

1981

La Unión de Uniones realiza un plantón frente a la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) en Tuxtla Gutiérrez, en demanda de que se modifique el decreto de la Brecha Lacandona.

La policía judicial, apoyada por campesinos de la oficialista CNC, detienen en Venustiano Carranza al comunero Victórico Hernández Martínez y al arquitecto Arturo Albores Velasco.

Diecinueve presos políticos realizan una huelga de hambre en el penal de Cerro Hueco, los huelguistas fueron metidos en celdas de castigo. El ejército tiende un nuevo cerco en Venustiano Carranza y se liberan 40 órdenes de aprehensión en contra de igual número de comuneros.

La Unión de Uniones celebra, en la comunidad de San Miguel, municipio de Ocosingo, el primer aniversario de su fundación.

Cuarenta y cinco mil soldados efectúan maniobras y simulacros de contraguerrilla en la región chol (Tila y Sabanilla), en la selva y la frontera con Guatemala. Participan observadores militares de ese país.

1982

Policías judiciales al mando de la diputada priísta Ilse Sarmiento, secuestran a seis comuneros en Venustiano Carranza. Un campesino quedó detenido.

Primer Encuentro del Frente Nacional contra la Represión efectuado en Tuxtla Gutiérrez, capital del estado de Chiapas.

Cientos de indígenas zoques resultaron muertos por la erupción del volcán Chichonal. Los sobrevivientes fueron reubicados en la selva y en Chiapa de Corzo, algunos por la fuerza.

La Coordinadora Provisional de Chiapas se transforma en Organización Campesina Emiliano Zapata (OCEZ).

En Venustiano Carranza se realiza el V Encuentro Nacional de Organizaciones Campesinas Independientes, organizado por la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA).

Quince campesinos del ejido Ricardo Flores Magón, municipio de Venustiano Carranza fueron detenidos y torturados en Tuxtla Gutiérrez.

Finqueros y policías atacan a indígenas del poblado tzeltal Flor de Cacao, en el municipio de Ocosingo.

Enfrentamiento campesino en el ejido Ricardo Flores Magón, municipio de Venustiano Carranza. Un campesino resultó muerto y seis más heridos.

Candido Velázquez Ruiz, comisariado ejidal de Ricardo Flores Magón, fue asesinado por pistoleros a sueldo.

Fraudes electorales y tomas de alcaldías en todo el estado, como resultado de las elecciones municipales realizadas en noviembre de este año.

Liberan a Arturo Albores Velasco. Mientras tanto los comuneros Victórico Hernández y Agustín de la Torre continúan purgando una pena de 12 años de cárcel.

5. Gobierno del general Absalón Castellanos Domínguez (1982-1988)

1983

La Unión de Cañeros 28 de septiembre toma el ingenio Pujiltic.

El comisariado ejidal de La Unión, municipio de Palenque, es asesinado. Se responsabiliza del hecho a finqueros.

La Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA) realiza una movilización con el propósito de pedir la libertad de cinco presos políticos de origen campesino.

Finqueros y policías incendiaron por segunda ocasión el ejido Nuevo Monte Líbano, municipio de Ocosingo.

En el paraje Tzakiuc'um, municipio de Chalchihuitán, fueron masacrados once campesinos indígenas. Los autores materiales fueron indígenas instigados por caciques, también indígenas, del mismo municipio.

Finqueros armados agreden a indígenas del poblado La Granja, municipio de Simojovel.

Policías judiciales y de seguridad pública atacan a campesinos indígenas de La Lagunita, municipio de Bochil. Los policías realizaron incendios, violaciones y robos.

Policías atacan e incendian chozas en el poblado Mercedes Isidoro, municipio de Simojovel.

Policías del estado agredieron a comuneros tzeltales de San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas. Las tierras de esta comunidad fueron invadidas por funcionarios gubernamentales y particulares.

En la región del Soconusco surge un movimiento separatista. Propone la creación del estado del Soconusco. Alegan abandono por parte de distintos gobiernos de Chiapas.

Nueve indígenas de la finca Concepción, municipio de Simojovel, fueron encarcelados por demandar el pago de salarios a su patrón.

Campesinos de la región de Simojovel protestan contra la construcción de la presa hidroeléctrica Itzantún. Realizan tomas de carreteras.

Un grupo de finqueros armados atacan a peones acasillados de la finca El Carmen Xhan, municipio de la Trinitaria. Asesinan a cinco y varios más resultaron heridos.

Policías municipales atacaron e incendiaron el poblado Nuevo Progreso, municipio de Ocosingo. Sesenta y seis familias fueron desalojadas.

Tres comuneros fueron detenidos y golpeados en Villa de las Rosas, municipio del mismo nombre.

El licenciado Genaro Domínguez, líder de la Coordinadora Nacional de Pueblos Indios (CNPI), fue secuestrado y torturado en Tuxtla Gutiérrez.

Indígenas de Simojovel y Huitiupán realizaron una histórica marcha caravana a la ciudad de México, ante la indiferencia del gobernador para dar respuestas a sus demandas.

Huelga de hambre de la OCEZ en demanda de libertad de presos políticos campesinos y del profesor universitario Gustavo Zárate Vargas.

1984

Finqueros y policías estatales atacaron a campesinos indígenas en Simojovel. Ocho de ellos resultaron heridos.

José Rodríguez dirigente de la Unión Cañera 28 de septiembre fue emboscado. Un campesino resultó muerto y Rodríguez herido.

Manuel Vázquez Vázquez, comisariado de bienes comunales de Venustiano Carranza, fue detenido por policías judiciales y torturado en Tuxtla Gutiérrez. El secretario de gobierno, Javier Coello Trejo, conocido como el Fiscal de Hierro giró 150 órdenes de aprehensión contra comuneros de ese lugar.

Nueve campesinos indígenas de la comunidad de Venustiano Carranza fueron masacrados por miembros de la CNC. Los asesinos fueron aprehendidos y luego liberados.

Se funda en los altos el Consejo de Representantes Indígenas de los Altos de Chiapas (CRIACH). Lo integran, en su mayoría, indígenas expulsados por caciques, con el argumento de que cambiaron de religión.

1985

En el municipio de Frontera Comalapa fue asesinado un representante campesino.

Destrucción del poblado Muc'ulum-Bajch'ajom, municipio de Chilón. Las tierras que demandan estaban en litigio con el proyecto turístico Cascadas de Agua Azul. Los campesinos fueron perseguidos por los finqueros Enrique Zardain, acusado de latifundista, ganadero y acaparador de café en Chiapas y Oaxaca, y Astrid Astudillo.

Tres mil campesinos de la CIOAC fueron reprimidos en Tuxtla Gutiérrez, cuando realizaban un mitin. Quince personas resultaron heridas, entre ellas Fabrizio León Diez, fotógrafo del periódico *La Jornada*, tres diputados del Partido Acción Nacional (PAN), un alcalde del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y varios maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

En Venustiano Carranza se realizó un Tribunal Campesino. Se responsabilizó al gobierno estatal de crímenes, torturas y desalojos.

Gregorio López Aguilar, dirigente de la CIOAC, fue asesinado en Las Margaritas.

Campesinos tzeltales del ejido Nueva Estrella, pertenecientes a la Unión de Uniones en el municipio de Ocosingo, fueron atacados por policías de seguridad pública, autoridades municipales y finqueros, acompañados por el subdelegado de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos (SARH). Incendiaron casas, una bodega Conasupo, una cooperativa y la clínica ejidal.

Cuatro ejidos fueron desalojados en Las Margaritas; tres campesinos resultaron heridos de gravedad.

Pistoleros y policías de seguridad pública atacaron los poblados Independencia y Chavarico, municipio de Ocosingo. Los afectados denunciaron violaciones, incendio de casas y robos.

En el municipio de Simojovel, dos mil policías, 35 finqueros y pistoleros desalojaron a peones acasillados de las fincas Medellín y La Soledad, ocupadas en demanda de pago de salarios caídos.

El licenciado Andulio Gálvez Velázquez, asesor jurídico de la CIOAC, fue asesinado en Comitán por pistoleros a sueldo. Dos de sus compañeros fueron detenidos y torturados por la policía para que se declararan responsables del crimen. La CIOAC señaló como responsable del asesinato a pistoleros del terrateniente Ernesto Castellanos Domínguez, hermano del gobernador del estado.

En Tuxtla Gutiérrez, la policía reprimió un mitin que realizaban ocho mil manifestantes organizados en la Coordinadora de Lucha de Chiapas (CLCH) que protestaban contra la violencia y la falta de solución a las demandas campesinas, obreras y magisteriales por parte del gobierno estatal.

1986

Campesinos de diecisiete municipios del centro de Chiapas, afiliados a la CNC, toman 105 bodegas de la paraestatal Conasupo. Demandaron incremento al precio de garantía del maíz.

Policías judiciales y caporales al servicio de Enrique Zardain y Astrid Astudillo queman y arrasan por segunda ocasión 50 casas en Muc'ulum-Bajch'ajom, municipio de Chilón. La policía llegó en dos autobuses y 15 camionetas; dos niños y tres mujeres fueron desaparecidos, nueve más resultaron heridos y 76 detenidos. El campesino Melchorio Aguilar fue capturado por caporales y entregado a la policía judicial. Posteriormente apareció muerto en el cementerio de Palenque, con las orejas cortadas, las uñas arrancadas y con tres balazos en la cabeza.

La policía judicial allanó el local de la CIOAC en Tuxtla Gutiérrez y dejó un letrero con la leyenda "contamos con permiso para matar indios".

Por tercera vez fue atacado por la policía el poblado Muc'ulum-Bajch'ajom, municipio de Chilón. Un capitán de la policía de seguridad pública fue emboscado en Agua Azul cuando trasladaba a un detenido. Ambos murieron en la emboscada. El ejército "peina" la región en busca de "guerrilleros".

Campesinos y colonos chiapanecos fueron desalojados del atrio de la catedral metropolitana en la ciudad de México por el grupo policiaco denominado "zorros".

Siete campesinos de la CIOAC fueron masacrados en la comunidad de El Ámbar, municipio de Bochil, por agentes de la policía de seguridad pública. Cuarenta más resultaron heridos.

Maiceros de La Frailesca, agrupados en la Unión Estatal de Productores de Maíz, toman bodegas y carreteras. Dos mil 500 soldados los desalojan, detienen y torturan a siete dirigentes de la CNC, entre ellos a un exdiputado federal del PRI. El procurador de justicia y un agente del ministerio público encabezaron el desalojo y las detenciones.

En la ciudad de Escuintla, en el Soconusco, fue asesinado José Velasco Moreno, dirigente cafetalero. Como responsables se acusó a pistoleros de la CNC pagados por caciques.

Tres campesinos de los municipios de Simojovel y Huitiupán fueron golpeados y detenidos mientras participaban en una asamblea de la CIOAC en Tuxtla Gutiérrez.

El comisariado del ejido Santos Degollado, municipio de Tectapán, fue asesinado. Se responsabilizó del hecho al comisariado ejidal de otro ejido (Calzada Larga).

Cuatro campesinos de la comunidad Los Plátanos, municipio de El Bosque, fueron asesinados en un camino vecinal. El gobierno culpó del asesinato a miembros y dirigentes de la CIOAC.

El Consejo de Representantes Indígenas de los Altos de Chiapas (CRIACH) denunció que ocho personas del paraje Yibelshequem, municipio de San Juan Chamula, fueron detenidas.

1987

Sesenta finqueros desalojaron, en el municipio de Comalapa, a 38 familias campesinas. Durante el desalojo asesinaron a tiros al representante del grupo. Los campesinos llevan veinte años demandando dotación de tierras.

Ocho campesinos de la OCEZ realizaron una huelga de hambre en la catedral de la ciudad de México, en demanda de libertad de presos políticos, presentación de desaparecidos, cese a la represión en el campo, suspensión de más de trescientos órdenes de aprehensión y solución a problemas agrarios.

Después de 17 días, la huelga se suspendió. Fue puesto en libertad Víctorico Hernández Martínez, comunero de Venustiano Carranza.

En La Concordia un campesino indígena fue asesinado por el cacique Roberto Cruz Morales. No hubo justicia.

Por órdenes de Ricardo Gutiérrez Constantino fueron desalojados cuatro indígenas choles, quienes al oponerse fueron agredidos por los capataces del finquero. Un campesino resultó muerto, dos heridos y uno desaparecido. Ricardo Gutiérrez fue detenido por los campesinos y trasladado a la cárcel de Yajalón en donde fue puesto en libertad .

Veintiocho pistoleros de El Crucero, municipio de Tila, desalojaron a 84 familias y asesinaron a un campesino, secuestraron y desaparecieron a cinco más.

Ochenta y cuatro familias de Nuevo Limar, municipio de Tila, fueron desalojadas por pistoleros. Durante la acción un campesino fue asesinado y dos mujeres fueron desaparecidas.

El finquero Aniano Rodas Argueta asesinó a un campesino e hirió a dos más, en el poblado Unión Buena Vista, municipio de Chicomuselo.

La CIOAC informó que Carmen García, Mario García Gómez y una mujer no identificada fueron desaparecidos, luego de un desalojo realizado por la policía de seguridad pública en el poblado Rivera Domínguez, municipio de Simojovel.

En la comunidad de Zacatón, municipio de Simojovel, fue acribillado un campesino cuando regresaba de un mitin realizado en la cabecera municipal.

La policía municipal de Unión Laja, municipio de Rayón, detuvo a un campesino y luego lo asesinó a golpes y culatazos dentro de la cárcel. Su cuerpo fue arrojado al río. Responsabilizaron a la presidenta municipal de Rayón, Ady Maribel Hernández acusada de corrupción, represión, atropellos y complicidad con caciques.

En la comunidad El Canadá, municipio de Simojovel, fue asesinado Juan Vázquez Méndez por campesinos de la CNC.

Caciques y elementos de seguridad pública del estado incendiaron el poblado La Independencia (exfinca El Recreo), municipio de Ocosingo, dejando sin casa a 66 familias. Los campesinos dijeron pertenecer a la CNC y no saber porqué les mandaron a quemar sus casas. Ésta es la tercera ocasión que sufren la misma agresión.

El campesino Jesús Pérez fue asesinado en el municipio de Simojovel al ser emboscado cuando volvía a su casa. Había renunciado a la CNC para unirse a la CIOAC.

El alcalde de Metapa de Domínguez, en la frontera con Guatemala, balaceó sin motivo aparente a un campesino.

Durante una manifestación pacífica, cinco campesinos fueron asesinados en la cabecera municipal de La Independencia, 16 más fueron detenidos y otros ocho resultaron heridos.

En Simojovel, la policía de seguridad pública asesinó a tres campesinos e hirió de gravedad a otros seis. Los hechos ocurrieron cuando un numeroso grupo de indígenas tomó la presidencia municipal.

El Partido Socialista Unificado de México (PSUM) aseguró que entre 1974 y 1987, en once municipios del norte del estado, hubieron 27 desalojos, 19 intentos de desalojos, 47 campesinos asesinados, 160 heridos, 205 presos, 92 secuestrados y torturados, y 8 violaciones a mujeres.

1988

Se funda la Organización de Representantes Indígenas de los Altos de Chiapas (ORIACH).

La señora Carmelina López, madre del dirigente estatal del Partido Mexicano Socialista (PMS), de 60 años de edad, fue apuñalada en la comunidad Plan de Ayala, municipio de Las Margaritas.

En Ocosingo y con la presencia de 94 ejidos, 26 rancherías, cinco uniones de ejidos y dos sociedades de producción rural se constituyó la Asociación Rural de Interés Colectivo (ARIC).

Tres campesinos del ejido Unión Buenavista, municipio de Chicomuselo, fueron detenidos acusados de despojo de tierras y daño en propiedad ajena.

Fue asesinado un campesino del ejido Adolfo López Mateos, municipio de Cintalapa. El occiso, acompañado de un grupo, intentaba posesionarse de un predio.

En Bochil fue detenido Carmelino Hernández, dirigente de la CIOAC y presidente del consejo de vigilancia del ejido El Potrero.

El Frente Independiente de Pueblos Indios (FIPI) se formó en la comunidad Justo Sierra, municipio de Las Margaritas.

Campesinos de Campo La Granja, municipio de Simojovel, fueron agredidos por un grupo de propietarios, policías judiciales y elementos de seguridad pública del estado encabezados por Fidel Culebro Trejo, líder de la Pequeña Propiedad. Tres campesinos resultaron asesinados y cinco niños desaparecidos.

Ejidatarios de El Paraíso, municipio de Tonalá, se enfrentaron con finqueros de la costa, con resultado de un finquero muerto.

Sesenta familias indígenas del paraje Yalinchín, municipio de San Juan Chamula, fueron expulsadas. En Mitziton, municipio de San Cristóbal de Las Casas, fueron expulsadas otras cuatro familias, y en Shuncalá diez. El motivo de las expulsiones es, aparentemente, de carácter religioso.

Sesenta campesinos de Cantón Chicharras, municipio de Tapachula, fueron sitiados por policías de seguridad pública.

Un campesino del ejido Francisco Hernández Hernández, municipio de Venustiano Carranza, fue secuestrado por elementos policiacos.

Domingo López Ángel, dirigente de la ORIACH y tres personas más fueron detenidas, acusados de despojo en contra de la Iglesia Adventista del Séptimo día. Poco después fueron liberados.

En el ejido Rodolfo Figueroa, municipio de La Trinitaria, fue asesinado el campesino Israel Maldonado por un grupo de pistoleros al servicio de los terratenientes del lugar.

Campesinos del municipio de Amatán denunciaron que un pelotón de soldados, dirigido por el subrecaudador de hacienda del estado y el comandante de la policía municipal, llegaron a la iglesia del lugar en busca del sacerdote Felipe Iñiguez.

El comisariado ejidal de Pashtalito, municipio de Mazatán, fue asesinado. El homicidio está relacionado con problemas agrarios.

La CIOAC denunció que la policía judicial secuestró a cuatro campesinos del poblado Marcha Campesina 83, en Las Margaritas.

En la finca El Trapiche, municipio de San Lucas, fueron detenidos cuatro campesinos miembros del Comité Particular Ejecutivo Agrario (CPEA).

La ORIACH denunció que fueron detenidas 20 personas de la comunidad Romerillo, por caciques del municipio de San Juan Chamula. Posteriormente se informó que ocho personas fueron secuestradas.

Cuatro mujeres indígenas de El Carrizal, municipio de Ocosingo, realizaron una huelga de hambre en San Cristóbal de Las Casas en demanda de cese a la represión y reconocimiento de las tierras en su poder.

Diecinueve indígenas de la ORIACH realizaron una huelga de hambre en demanda de que se permita el retorno a 68 personas de Romerillo, municipio de San Juan Chamula, que fueron expulsadas por los caciques. Y para pedir la libertad de un profesor de la Unión de Campesinos, Estudiantes y Maestros de Chalchihuitán, así como el cese a las expulsiones.

Marcha conjunta de OCEZ y CIOAC en Comitán para conmemorar el tercer aniversario del asesinato del licenciado Andulio Gálvez Velázquez.

Se denuncia que el alemán Juan Heidi Heig asesinó al campesino Manuel Encin e hirió a tres más.

José Luis Bautista, dirigente de la colonia ejidal San José La Grandeza, municipio de Venustiano Carranza, fue asesinado por tres desconocidos quienes le dispararon desde la calle.

6. Gobierno del licenciado Patrocinio González Garrido (1988-1993)

1988

Sebastián Pérez Núñez diputado local del PMS y exdirigente de la CIOAC, fue asesinado el 28 de diciembre por el finquero Roberto Zenteno Rojas, quien se dio a la fuga.

1989

Un campesino muerto y otros más heridos fue el saldo del desalojo de la finca Colima, en el municipio de Huitiupán.

Campesinos de la CIOAC realizaron una marcha en Bochil para demandar la detención de Roberto Zenteno Rojas, asesino de Sebastián Pérez Núñez y para exigir la libertad de 18 presos políticos. Asimismo, informó que de diciembre de 1982 a 1988 (sexenio de Absalón Castellanos) se registraron 153

asesinatos políticos, 327 desapariciones de campesinos, 692 detenciones, 503 secuestrados y torturados.

Campesinos del poblado El Carrizal, municipio de Ocosingo, denunciaron que 47 familias del poblado Niños Héroe, también de Ocosingo, fueron desalojadas por grupos antimotines de la policía de seguridad pública.

Más de quinientos indígenas de la ORIACH marcharon por las principales calles de San Cristóbal de Las Casas para denunciar las expulsiones y agresiones que han venido sufriendo durante catorce años, y para conmemorar el primer aniversario de la formación de su organización.

Setenta campesinos del ejido Joaquín Miguel Gutiérrez, municipio de Pijijiapan, fueron emboscados por agentes del ministerio público de Pijijiapan y Tonalá. Fallecieron ocho campesinos y cinco resultaron heridos. Días después fueron detenidos cuatro propietarios (todos familiares de exdiputados locales). Los afectados realizaron una marcha a Tuxtla Gutiérrez para demandar el castigo de los treinta asesinos y solución a los problemas agrarios.

Juan Jiménez, presidente del comisariado ejidal de la comunidad Delicias Pachán, municipio de Ocosingo, fue detenido por elementos de la policía judicial federal. Los finqueros de Ocosingo lo acusaron de tráfico de drogas.

La ORIACH denunció que Miguel Pérez Jiménez fue amarrado de las manos y atado a un poste durante doce horas en la comunidad de Tzanembolom, municipio de Chenahló. Responsabilizó del hecho al agente municipal.

Arturo Albores Velasco, fundador de la OCEZ, fue asesinado el día 6 de marzo cuando se encontraba en el interior de la papelería El Círculo, de su propiedad, en Tuxtla Gutiérrez. La OCEZ demandó castigo para los asesinos materiales e intelectuales del asesinato y responsabilizó al gobierno del estado y a los terratenientes.

Dos campesinos de la colonia Cerro Perote, municipio de Siltepec, militantes de la OCEZ, fueron asesinados por pistoleros desconocidos.

Tres campesinos del ejido Independencia, municipio de Comalapa, fueron detenidos.

Tres mil campesinos de la OCEZ realizaron una marcha-mitin para recordar el 70 aniversario del asesinato de Emiliano Zapata. Durante el mitin acusaron al gobierno de Patrocinio González Garrido de solapar la impunidad "claramente manifiesta en los asesinatos perpetrados por grupos caciquiles, guardias blancas y grupos de pistoleros". Igualmente campesinos de la OCEZ y CIOAC realizaron una marcha-mitin en Simojovel por el mismo motivo. Lo mismo ocurrió en el municipio de Bochil.

Se denuncia que Antonio Girón Santos de 42 años de edad, peón de una finca en Venustiano Carranza, fue asesinado por el propietario de la misma el señor

Armando Orantes Culebro (a), El Pollero, porque le exigió el pago de un mes de trabajo.

En Tuxtla Gutiérrez se llevó a cabo el Primer Foro Nacional contra la Represión y el Derecho a la Vida, con la participación de 35 organizaciones tanto de Chiapas como de Puebla y el Distrito Federal.

Mujeres indígenas de Venustiano Carranza realizaron una marcha-mitin para exigir solución a problemas agrarios.

En el municipio de Amatán se realizó el V Encuentro Campesino del Sureste; participaron más de veinte organizaciones de los estados de Chiapas, Veracruz, Oaxaca y el Distrito Federal.

Se integró el Consejo Indígena Regional Tzeltal-Tzotzil, con delegados de 22 de los 24 municipios de los Altos de Chiapas (faltaron Chanal y Oxchuc). La CIOAC, OCEZ y 20 representantes de la CNC protestaron por la imposición de representantes en los Consejos Indígenas Municipales de la región norte. La CIOAC realizó un mitin de protesta frente a la presidencia municipal de Simojovel y acordaron formar un Consejo de la Defensa Indígena de carácter independiente.

La ORIACH realizó una marcha en San Cristóbal para demandar la destitución de Pablo Ramírez, director de Asuntos Indígenas, revisión de los expedientes de los autores intelectuales de la masacre de 1983 en Tzakiu'cum, municipio de Chalchihuitán, esclarecimiento del fraude de 120 mil millones de pesos contra el beneficio de café Majomut municipio de Chenalhó, el cese a las expulsiones y mayor participación en el Consejo Indígena.

En San Cristóbal de Las Casas se realizó el I Encuentro Estatal de Organizaciones Campesinas, integrantes de la Comisión Organizadora de la Lucha de los Pueblos Indios del Sureste de México.

Campesinos de la organización Antorcha Campesina balacearon a indígenas del poblado Lázaro Cárdenas, en el municipio de Simojovel.

La OCEZ denunció el asesinato del comunero José Mercedes Gordillo Martínez. Responsabilizó a Eduardo Coello Zavaleta del hecho.

En la comunidad San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas, fue detenido Santiago Domínguez por elementos de la policía judicial del estado. El líder agrario fue acusado de daños en propiedad ajena.

Indígenas asentados en el área de la Brecha Lacandona y en la Biósfera Montes Azules, municipio de Ocosingo, solicitaron a la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) el respeto a la posesión de sus tierras, porque los están despojando con el pretexto de la reserva ecológica. Alegaron que desde hace más de veinte años habitan en esas tierras.

En el poblado La Competencia, municipio de Simojovel, se enfrentaron indígenas de la CIOAC y de la Central Campesina Cardenista (CCC). Dos campesinos resultaron muertos y más de quince heridos.

Campesinos indígenas de Corazón de María y La Candelaria, municipio de San Cristóbal de Las Casas, se enfrentaron, resultando siete campesinos heridos y tres desaparecidos.

En el ejido Pacayal, municipio de Frontera Comalapa, fueron asesinados tres campesinos por problemas en la tenencia de la tierra.

En el poblado Unión del Carmen, municipio de Villacorzo, dos personas fueron asesinadas por problemas agrarios.

Pascuala Luna Tzequil de la comunidad de Yalinchín, municipio de San Juan Chamula, denunció que ella y su nieta fueron salvajemente golpeadas por unos diez hombres por orden de las autoridades locales.

Indígenas tzeltales de Yashanal, municipio de Tenejapa, denunciaron la detención de Antonio Méndez, acusado de ser "socialista".

En San Cristóbal de Las Casas fue detenido por elementos de la policía judicial el licenciado Ángel Fonseca Ballinas, acusado de los delitos de despojo y daños cometidos en agravio de Juan Hernández Hernández, Pedro Pérez Hernández y otros copropietarios del predio San Isidro, fracción El Carmen, municipio de San Juan Chamula.

Comuneros de San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas, denunciaron la detención de Santiago Domínguez y Andrea Pérez Hernández por la policía judicial del estado. Fueron acusados de causar daños al patrimonio ecológico.

En Palenque se constituyó el Comité de Defensa de las Libertades Indígenas (CDLI).

1990

La organización Solidaridad Campesino-Magisterial (Socama) denunció que en el poblado Juncaná, municipio de La Trinitaria, autoridades judiciales desalojaron a campesinos de trece hectáreas de tierras que les pertenecen.

Campesinos de Naranja Seca, municipio de Oxchuc, y de la comunidad de Chempalma, municipio de Tenejapa, se enfrentaron por problemas de linderos.

Siete campesinos de Venustiano Carranza realizaron una huelga de hambre en la Casa Hotel de la Sección VII del SNTE, en Tuxtla Gutiérrez, en demanda de que sean entregadas 3 mil 462 hectáreas a campesinos de los municipios de Venustiano Carranza, Simojovel, Ocosingo, Chiapa de Corzo y El Bosque. Asimismo, en demanda de la libertad de Feliciano Santiz, de los maestros

Rubisel Ruiz Gamboa, Oscar Peña y de la reapertura de la Escuela Normal Rural Mactumactzá.

Seis campesinos indígenas de Oxchuc fueron detenidos por órdenes del presidente municipal.

Indígenas de la Comunidad de Tzajalchen, municipio de Tenejapa, denunciaron la detención de tres indígenas por parte de policías municipales del lugar. Los detenidos fueron acusados de despojo de tierras.

Francisco Moreno, representante de un grupo de campesinos que solicitaban tierras de las fincas San Sebastián, El Carmelito, Santa Rosa y La Esperanza, municipio de Venustiano Carranza, fue detenido.

La organización oficialista Antorcha Campesina, realizó una marcha y plantón en la plaza cívica de Tuxtla Gutiérrez en demanda de castigo a indígenas de la CIOAC, por la invasión de fincas. La misma demanda la hicieron los propietarios privados.

La CIOAC denunció que tan sólo en un mes fueron detenidos tres de sus miembros.

En Tuxtla Gutiérrez el Frente Regional de Organizaciones de Masas (FROM), realizó una marcha-plantón para demandar solución a problemas de tierra, sindicales y laborales.

En San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas, fueron detenidos por la policía judicial del estado los comuneros José Vázquez (expresidente del Comisariado de Bienes Comunales), Abundio González (exsecretario del Comisariado) y Lidia Pérez Gómez, acusados de los delitos de despojo, daño en propiedad ajena y "los que resulten". Fueron trasladados a la cárcel de Cerro Hueco, en Tuxtla Gutiérrez.

El secretario de Finanzas del Comité Ejecutivo Estatal de la CIOAC fue detenido por elementos de la policía judicial del estado.

Campesinos indígenas de Chalam del Carmen y Jaibolito, municipio de Ocosingo, presos en la cárcel municipal denunciaron ante Amnistía Internacional que la policía los torturó con toques eléctricos en los testículos, bolsas de naylon en la cabeza y alcohol en la boca.

Campesinos de las comunidades de El Calvario y Guadalupe, municipio de Amatán, realizaron una "jornada de oración y ayuno" para demandar la libertad de catorce campesinos presos. Los detenidos fueron puestos en libertad.

El indígena Mateo Hernández Vázquez de la comunidad de El Crucero, municipio de Tila, fue balaceado por el cenecista Wulfrano Martínez Díaz y otras personas que lo acompañaban.

Campesinos de los poblados Emiliano Zapata II, Paso Achiote y Unión y Progreso del municipio de Chiapa de Corzo, realizaron un plantón en San Cristóbal de Las Casas.

En un desplegado dirigido a Juan Pablo II, comisariados ejidales de Venustiano Carranza, instigados por finqueros y ganaderos, acusaron al obispo de San Cristóbal, doctor Samuel Ruiz García, de representar al clero político, promover el supuesto despojo de bienes y la violencia entre la población.

El presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari, entregó el plano definitivo a la comunidad indígena de Venustiano Carranza; ampara más de 50 mil hectáreas de acuerdo al decreto presidencial de 1965. El acto se realizó en la finca ganadera El Fortín, expropiada a David Manzur.

Campesinos indígenas de veinte ejidos de Ocosingo manifestaron, a través de una carta abierta, su inconformidad por las calumnias de ganaderos en contra del obispo de San Cristóbal de Las Casas, doctor Samuel Ruiz García y reivindicaron el trabajo pastoral de la diócesis.

Finqueros de la zona del ingenio Pujiltilic, en el municipio de Venustiano Carranza, realizaron una marcha motorizada a Tuxtla Gutiérrez, para exigir al gobierno el desalojo de unas dos mil hectáreas de tierras cañeras invadidas por grupos campesinos.

La Central Campesina Cardenista (CCC) denunció que elementos de la policía de seguridad pública desalojaron a campesinos del poblado "Nuevo Soyatitán", municipio de Venustiano Carranza. Durante el desalojo, la policía irrumpió violentamente en el campamento de refugiados guatemaltecos San Vicente Agua Bendita y detuvo a todos los pobladores. Además, el sacerdote católico Marcelo Rotsaert fue deportado a Bélgica. Habitantes de Soyatitán y Pujiltilic realizaron una concentración en la presidencia municipal de Venustiano Carranza en demanda de que el sacerdote Rotsaert retorne al país. La diócesis de Tapachula y las parroquias de Tonalá y Arriaga, iniciaron una jornada de oraciones para pedir por el bienestar del sacerdote.

La diócesis de San Cristóbal denunció que durante la ausencia del sacerdote de Simojovel, Joel Padrón, varios desconocidos prendieron fuego al mobiliario de la casa parroquial.

Campesinos de la Coordinadora Nacional de Pueblos Indios (CNPI), que realizaban una huelga de hambre frente a la catedral de la ciudad de México, fueron desalojados. De los 13 huelgistas, 11 eran chiapanecos y demandaban la libertad de cuatro campesinos de la comunidad San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas.

Elementos del ejército mexicano destacamentados en Huixtla, desalojaron a campesinos que se habían posesionado del rancho El Cacao, municipio de Tuzantán. Durante la acción fueron asesinados dos campesinos.

La CIOAC informó que en la comunidad El Trapiche, municipio de Bochil, se registró un enfrentamiento con campesinos de la CNC con resultado de dos muertos y seis heridos.

Campesinos indígenas del poblado Naranja Seca, municipio de Tenejapa, se enfrentaron con indígenas del municipio de Oxchuc. El saldo fue de dos muertos, siete heridos, cinco secuestrados y 64 desaparecidos, entre ellos 30 menores de edad, además de 50 casas quemadas. El motivo del enfrentamiento fue la disputa de 500 hectáreas de tierras.

Dieciséis comunidades del municipio de Ocosingo formaron la Coordinadora Regional de Pueblos Indios, para que se agilicen los trámites de los expedientes agrarios.

La CIOAC, informó que en Simojovel fueron detenidos los miembros del comité regional y el regidor plurinominal por el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

La CNPI realizó en San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal de Las Casas, el primer congreso nacional "Los indios con la mira puesta en el siglo XXI". Solicitaron la salida de la policía de seguridad pública de la comunidad.

El CRIACH denunció el secuestro de cuatro indígenas de la comunidad El Cipresal, municipio de Teopisca. Fueron acusados por las autoridades de la comunidad de Napité de robar dos caballos. Los indígenas secuestrados fueron golpeados.

Tres indígenas, de cuarenta familias que fueron expulsadas del paraje Naranja Seca, municipio de Oxchuc, fallecieron por hambre y falta de atención médica.

1991

La OCEZ-CNPA denunció la detención del dirigente campesino Leandro García, quien fue recluso en el penal de Pichucalco, junto con otros tres campesinos. Fueron acusados de robo y homicidio.

Campesinos del ejido Salvador Urbina, municipio de Jaltenango, fueron desalojados violentamente del predio Los Alpes. En el desalojo fueron detenidos 17 campesinos mexicanos y 25 trabajadores guatemaltecos.

El señor Julián Nazar Córdova, padre del líder estatal de Solidaridad Campesino-Magisterial, el profesor Jacobo Nazar, fue asesinado.

Campesinos de la OCEZ realizaron un plantón en Tuxtla Gutiérrez en demanda de solución a los problemas agrarios.

La Asociación civil Tres Nudos, del municipio de Oxchuc, denunció el asesinato de un profesor de la comunidad Tolbijá y lesiones contra otros tres.

Luis López Vázquez (CIOAC), denunció que en Simojovel miembros del comité regional de esa organización fueron emboscados. Un campesino resultó muerto; responsabilizó a Antorcha Campesina.

En Simojovel diez policías judiciales detuvieron al sacerdote Joel Padrón González y lo trasladaron al penal de Cerro Hueco, en Tuxtla Gutiérrez. Fue acusado de incitación a la rebelión, robo, despojo, conspiración, portación ilegal de armas, asociación delictuosa, apología de delitos, amenazas, pandillerismo, etcétera.

En Chiapas se constituyó la Alianza Nacional Campesina Independiente Emiliano Zapata (ANCIEZ).

1992

Cuatro indígenas del paraje Jamaltic, fueron detenidos por la policía municipal de Chenalhó. Los acusaron de fraude y falsificación de documentos.

El presidente y secretario de la Alianza Nacional Campesina (Alinca), del municipio de Berriozábal, fueron detenidos por la policía judicial del estado acusados de haber invadido 35 hectáreas del predio denominado Los Sabinos.

Cuatro mil campesinos de la Asociación Rural de Interés Colectivo (ARIC), la Alianza Nacional Campesina Independiente Emiliano Zapata (ANCIEZ), la Coordinadora Nacional de Pueblos Indios (CNPI) y la Organización Regional Campesina de Ocosingo, realizaron una marcha en Ocosingo en protesta por las reformas al artículo 27 constitucional; demandaron el reparto de tierras y la cancelación de las carteras vencidas.

Cuarenta familias de Aguacatenango, municipio de Venustiano Carranza, fueron expulsadas por profesar la religión católica.

Campesinos de la CIOAC y la CNC se enfrentaron en el municipio de Pueblo Nuevo Solistahuacán. Un campesino de la CIOAC resultó muerto y cuatro más quedaron heridos.

Campesinos de Abasolo, municipio de Ocosingo, bloquearon la carretera San Cristóbal-Palenque en demanda de libertad de tres miembros del comité particular agrario y la cancelación de 23 órdenes de aprehensión. Durante el bloqueo fueron agredidos por el ganadero José Barragán.

La policía judicial del estado detuvo al coordinador estatal del Instituto Nacional Indigenista (INI) y a siete de sus colaboradores. Fueron acusados del delito de fraude en contra de comunidades de Ocosingo y Chilón.

El Comité de Defensa de las Libertades Indígenas (CDLI), la Unión de Comunidades Independientes de la Selva de Chiapas (Ucisech) y la Tsoblej Yu'un Jowocoltic mantuvieron por espacio de dos meses un plantón en la ciudad de Palenque. No lograron solución a sus problemas. Por tal motivo,

realizaron una marcha-caravana a la ciudad de México a la que denominaron Marcha por la Paz y los Derechos Humanos. Mientras, un grupo de comerciantes de Palenque realizaron una marcha para pedir la destitución del sacerdote jesuita Jerónimo Hernández, acusado de encabezar la marcha de indígenas.

Católicos de Palenque, Ocosingo, Tila, Yajalón, Tumbalá, Sabanilla y Oxchuc realizaron una marcha a Yajalón para exigir la libertad de Manuel Martínez, preso en Yajalón, y de tres presos más en Ocosingo.

La ANCIEZ realizó una marcha en Ocosingo para conmemorar el aniversario del asesinato de Emiliano Zapata, contra el Tratado de Libre Comercio (TLC), la violación a los derechos humanos y por la libertad de los funcionarios del INI.

Autoridades tradicionales y municipales de San Juan Chamula, detuvieron a treinta indígenas evangélicos de los parajes Chojtic y Los Pozos. Indígenas del CRIACH secuestraron a las autoridades municipales expulsadoras (caciques), los amarraron y raparon. Posteriormente indígenas dirigidos por los caciques agredieron a balazos, garrotazos y pedradas a los habitantes de La Hormiga y Getzemaní. El resultado fue de 53 heridos, secuestrados y desaparecidos. Domingo López Ángel, líder del CRIACH, fue detenido y trasladado a la cárcel de Cerro Hueco, en Tuxtla Gutiérrez, acusado de "privación ilegal" de la libertad.

Familias del ejido El Triunfo, municipio de Altamirano, fueron violentamente desalojadas por campesinos cenecistas (CNC).

Más de 106 indígenas presos en Cerro Hueco realizaron una huelga de hambre. Veinticinco ayunantes fueron liberados.

Indígenas de La Hormiga, Corazón de María, La Sierra, Candelaria, Betania y Jerusalén, del municipio de San Cristóbal de Las Casas, realizaron un plantón para exigir la libertad de Domingo López Ángel.

Un militante de la CIOAC fue asesinado en el predio Los Pocitos, en el municipio de Simojovel.

Ganaderos del municipio de Ocosingo constituyeron la Unión para la Defensa Ciudadana de Ocosingo, para defenderse de supuestas "acciones de desestabilización" que promueven sacerdotes y religiosas de la diócesis de San Cristóbal. La Unión quedó encabezada por Baltazar Ruiz (maestro "democrático" y candidato a diputado por el PRD) como presidente, Juan Antonio Gordillo (presidente de la Cámara Nacional de Comercio [Canaco] de Ocosingo) y 120 personas más.

Cinco familias indígenas de la comunidad de Chalam, municipio de Tenejapa, fueron expulsadas.

En la comunidad de Saltillo, municipio de Las Margaritas, fue asesinado el líder evangélico Melisio Gómez.

El PRD denunció el asesinato del campesino Gustavo Díaz Gómez (militante de la CNC), cuando trabajaba en su milpa. Los hechos acaecieron en la comunidad Ermita municipio de Pueblo Nuevo Solistahuacán.

La Alianza Nacional Campesina Independiente Emiliano Zapata (ANCIEZ), denunció que en el municipio de Altamirano la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (CORETT), pretende despojarla de 98 hectáreas.

La CIOAC, Lucha Campesina Independiente de Tenejapa, el Consejo Mexicano 500 Años y el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, entre otras organizaciones, integraron el Frente de Organizaciones Sociales por los 500 años de Resistencia. El objetivo de su creación fue la realización de acciones en torno a los 500 años de la dominación extranjera.

El síndico municipal de Simojovel denunció que en la comunidad Liberación Social, el campesino Noé Velasco López militante de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), fue emboscado y muerto. Un campesino más resultó herido.

En el Barrio Bajo de la cabecera municipal de Chanal, fue asesinado el indígena Marcelino Núñez Díaz, autoridad tradicional en el municipio.

En el marco de protesta por los 500 años del arribo de los españoles al continente, las organizaciones integrantes del Frente de Organizaciones Sociales por los 500 Años de Lucha y Resistencia del Pueblo Chiapaneco (FOSCH 500 Años), realizaron marchas regionales en Bochil, Motozintla y Comitán. También realizó un Encuentro Indígena Estatal en la comunidad de San Felipe Ecatepec, municipio de San Cristóbal. El día 12, hubieron movilizaciones en diferentes partes del estado: Motozintla, Venustiano Carranza, Salto de Agua, Simojovel, Tila, Sabanilla, Palenque, Oxchuc, Ocosingo. La más numerosa fue la de San Cristóbal de Las Casas, en donde participaron más de 10 mil indígenas. Los integrantes del FOSCH 500 Años fueron: el Frente Unificado Campesino de Simojovel; Organización Campesina Emiliano Zapata; Coordinadora de Lucha de los Pueblos Mayas para su Liberación; la CNPI; CRIACH; Centro de Derechos Humanos de la Sierra Madre del Sur; Chiltak A.C.; Maderas del Pueblo; Consejo Mexicano de los 500 años de resistencia indígena, negra y popular; CIOAC; Lucha Campesina Independiente de Tenejapa; Alianza Nacional Campesina Independiente Emiliano Zapata; Chultotic; Organización Campesina Regional de Ocosingo; Cultura Solidaridad Magisterial A.C., Prodessep; ARIC-Unión de Uniones. Participaron también estudiantes de Ciencias Sociales de la UNACH, Solidaridad Campesino Magisterial, maestros de la Sección VII del SNTE, La organización católica Pueblo Creyente, Comunidades Eclesiales de Base, mujeres artesanas, de cooperativas, entre otros. Los participantes llevaban pancartas con leyendas: "Basta de 500 años de represión", "No al TLC", "Exigimos respeto para los indígenas", "No a las reformas del artículo 27", "San Cristóbal es el

centro de explotación y humillación de los indígenas", etcétera. Los manifestantes derribaron la estatua del conquistador y fundador de San Cristóbal de Las Casas, Diego de Mazariegos. En apoyo a las movilizaciones realizadas por el FOSCH 500 Años, dos dirigentes estatales del PRD, realizaron un ayuno por 24 horas frente a la catedral de San Cristóbal.

Indígenas de Tzajalchen, municipio de Tenejapa, fueron agredidos por campesinos de Tzanembolom, municipio de Chenalhó. El agente municipal de Tzajalchen y dos campesinos más resultaron heridos, varias mujeres indígenas fueron violadas.

7. Gobierno de Elmar Setzer Marseille (1993-1994)

1993

Joel Padrón, sacerdote de Simojovel, fue agredido a golpes por un hijo del presidente del comité municipal del PRI.

La OCEZ denunció que policías municipales y civiles armados, del municipio de Ángel Albino Corzo, detuvieron al líder regional de esa organización.

Campesinos de la Central Campesina Cardenista (CCC) realizaron un plantón en Venustiano Carranza, en demanda de la libertad de 53 presos.

Campesinos de Tila, Sabanilla y Yajalón realizaron una marcha denominada *Abuxu* (hormiga nocturna). Caminaban por las noches con antorchas encendidas y descansaban durante el día. La marcha llegó 19 días después a la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, en donde realizaron un plantón para exigir solución a sus demandas.

La OCEZ-CNPA bloqueó por seis horas la carretera de Comalapa y realizó una marcha en Tuxtla Gutiérrez para exigir el esclarecimiento y castigo para los asesinos de Arturo Albores.

Priístas católicos de la comunidad de Nuevo León, municipio de Teopisca, detuvieron a 17 evangelistas del PRD.

Elementos del ejército y campesinos del ejido Pataté Viejo en el municipio de Ocosingo se enfrentaron. Dos soldados resultaron muertos y dos más heridos. El ejército detuvo a ocho indígenas de la ARIC-Unión de Uniones y a dos campesinos guatemaltecos. Se les acusó de traición a la patria. Al mismo tiempo, el ejército inició un operativo "antiguerrilla".

Veinticuatro indígenas del municipio de Ocosingo, miembros de la OCEZ, fueron detenidos por la policía estatal acusados de daños en propiedad ajena, despojo y robo.

Campesinos de la OCEZ tomaron la presidencia municipal de Ocosingo, pero fueron desalojados brutalmente por la Unión para la Defensa Ciudadana de Ocosingo.

Trescientos indígenas de la comunidad de Pasté, municipio de Zinacantán, encarcelaron al alcalde del lugar en protesta porque "se niega" a destituir al tesorero municipal.

Efectivos del ejército guatemalteco incursionaron en la comunidad Puerto Rico, localizada en la región de Marqués de Comillas, municipio de Ocosingo. El gobierno mexicano mandó una nota diplomática de protesta.

La comandancia de la XXXI Zona Militar informó que un capitán de la fuerza aérea mexicana y un teniente del ejército, fueron asesinados y luego quemados en terrenos de la comunidad San Isidro Ocotál, municipio de San Cristóbal de Las Casas. Unos 400 soldados rodearon las comunidades de San Isidro El Ocotál y Mitzitón, y amenazaron con armas de alto poder a los pobladores, además robaron y destruyeron las chozas de los indígenas. Detuvieron a 13 indígenas, a quienes acusaron de los acontecimientos.

En la ciudad de San Cristóbal de Las Casas, indígenas evangélicos del municipio de Mitontic marcharon en protesta por el asesinato del indígena Vicente Méndez Velázquez. Demandaron seguridad para los evangélicos en las comunidades y castigo para los responsables del asesinato.

Campesinos indígenas de la comunidad Flor de Cacao, municipio de Ocosingo, detuvieron maquinaria de Petróleos Mexicanos (Pemex), para demandar al gobierno del estado la construcción de obras comunitarias.

El 24 de noviembre más de diez mil feligreses de la diócesis de San Cristóbal de Las Casas, realizaron una peregrinación en apoyo al obispo Samuel Ruiz García, hostigado por ganaderos de la región, la jerarquía eclesiástica y gobernación con el objeto de separarlo del obispado de San Cristóbal de Las Casas.

Notas:

[*] Esta cronología se elaboró con base en información de la prensa local y nacional, así como de testimonios directos. Se utilizaron los periódicos locales: *Tiempo* editado en San Cristóbal de Las Casas, *Número Uno*, *La Voz del Sureste*, *La República en Chiapas*, *El Observador de la Frontera Sur*, *Diario El Día*, *Semanario Ámbar*, *Expreso Chiapas*, todos editados en Tuxtla Gutiérrez. *Diario del Sur* y *El Orbe*, editados en la ciudad de Tapachula, Chiapas; *Excelsior*, *La Jornada*, *El Día*, de la ciudad de México. También utilizamos el *Resumen Informativo*, publicación mensual del Centro de Información y Análisis de Chiapas (CIACH), de noviembre de 1986 a marzo de 1993.